



**Nombre de alumnos: Jorge Daniel Hernández
González**

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Control de lectura

Grado: 2

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: c

Materia: Interculturalidad y salud 2

Comitán, Chiapas a 16 de febrero del 2022.

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.

"Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora"

En las comunidades indígenas, se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres"; no radica en la marginación ni en una falta de interés por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional.

Existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición.

Una constante en los estudios y la literatura indígena es el lugar central de la comunidad, tanto en su vida cotidiana como en su cosmovisión, diversos antropólogos situaron la comunidad en el centro de sus estudios sobre Mesoamérica comenzando en los años treinta y han seguido con este enfoque.

Flonberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahutoltepec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte 1995, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como:

- Un espejo territorial, demarcado y definido por la posesión.
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.
- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso.
- Un sistema comunitario de procuración y administración de justicia.

Para indígenas Chumulas en el corazón de los altos de Chiapas, la comunidad es solo una unidad, o utilizando sus propios conceptos: una sola alma, ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único y pretendidamente inalterable incapaz de aceptar la diferencia en su interior.

Los estudios en los cuales se enfatizan la ruptura y la reconstrucción de la comunidad indígena analizan estructuras políticas específicas y mecanismos de vinculación al exterior y concluyen que la forma actual de las comunidades indígenas es una nueva construcción relativamente nueva.

La crítica a concepciones de la comunidad indígena, hecha por algunos estudiosos del tema, advierte de una tendencia hacia la especialización o la manifestación de esta.

Biologicamente o biológica e institucionalmente caracterizadas, las cuales están en una relación jerárquica explícita, con el indígena subordinado al ladino, la frontera entre castas es una división dual de la sociedad en grupos que contrastan en casi todos sus aspectos.

La vestimenta también señalifica la posición social, los ladinos usan ropas distintas: pantalones y camisas, faldas y blusas, ya sea de tela o confeccionadas de fábrica, los trajes indígenas varían de un municipio a otro, pero las coloridas vestimentas bordadas o tejidas a mano o los sombreros festoneados de cintas del uso tradicional, son imposibles de confundir con sus contrapartes ladinas.

El tipo de asentamiento ladino difiere del indígena en su adhesión a los conceptos españoles fundamentales de la vida social, el establecimiento rural es estilo rancho, la vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento.

La penetrante división entre indígena y ladino se extiende al reino de las ideas, a partir de la instrucción escolar, la visión indígena del mundo ha conservado la mayoría de los componentes de la antigua cosmología maya.

El tequio es una costumbre muy común en las comunidades indígenas, consiste en la realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad como un rito ceremonial.

Referencias bibliográficas

(S/f). Org.mx. Recuperado el 16 de febrero de 2022, de

<http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>